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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONCURSO DE DEBATE 2017 
 
REALIZAN IEEQ Y USEBEQ CONCURSO DE DEBATE 2017 
Se llevó a cabo en las instalaciones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la final del ‘Concurso de 
Debate 2017’, convocado por este organismo comicial, en coordinación con la Unidad de Servicios para la 
Educación Básica en el Estado de Querétaro (USEBEQ). Ernesto Alonso Mejía Botello, coordinador operativo de la 
USEBEQ, dijo que es el primer certamen de debate que se realiza en el nivel de educación básica en la entidad, con 
el objetivo de que los participantes aprendan a coincidir, respetar y escuchar. De igual manera, el consejero 
electoral Luis Espíndola Morales, presidente de la Comisión Jurídica, señaló que la libertad de expresión y el 
intercambio libre de las ideas, fortalecen el pluralismo, el sistema electoral y la democracia. Por su parte, la 
consejera electoral Gema Nayeli Morales Martínez, presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación 
Ciudadana, destacó la colaboración entre las instituciones para realizar actividades que contribuyen a la formación 
de la juventud y la práctica del diálogo, la tolerancia, el respeto y la  participación, entre otros valores. 
Los estudiantes de secundaria que estuvieron en la final fueron: Andrea Romero Soto, Cristian García Varela, Iyari 
Kitze Moreno Reyes, Rubí Aquino Escobar, Luis Job Figueroa Díaz, Ambar Monserrath Farías Briseño, Hannia 
Michelle Vega Hernández y Juan Antonio Herrera de la Rosa. El primer lugar lo obtuvo Hannia Michelle Vega 
Hernández, de la Secundaria General Número 1 ‘Constitución de 1917’, en el municipio de Querétaro; el segundo 
lugar, Iyari Kitse Moreno Reyes de la Telesecundaria Rosario Castellanos, en el municipio de Colón; y el tercer 
lugar, Luis Job Figueroa Díaz de la Secundaria Técnica Número 10 ‘Coatlicue’, en el municipio de Peñamiller. El 
jurado calificador, integrado por el coordinador operativo y los consejeros, hicieron entrega de una computadora 
portátil a la ganadora, una tableta electrónica al segundo y al tercer lugar, así como reconocimientos a los 
finalistas. En el concurso participaron estudiantes de secundaria del estado, en cuatro sedes ubicadas en Jalpan de 
Serra, Cadereyta de Montes, San Juan del Río y Querétaro. (N, 6) 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/educacion/2017/11/23/realizan-ieeq-usebeq-concurso-debate-2017 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/promueven-ieeq-y-usebeq-valores-democraticos-a-traves-del-
concurso-de-debate-2017/ 
 
http://elobservadordequeretaro.com.mx/promueven-ieeq-y-usebeq-valores-democraticos/ 
 
http://elcantodelosgrillos.mx/promueven-ieeqcomunica-y-usebeqoficial-valores-democraticos-a-traves-del-
concurso-de-debate-2017#.WhcmNbjAPr4.twitter 
 
https://informativodequeretaro.com/promueven-ieeq-y-usebeq-valores-democraticos-a-traves-del-concurso-de-
debate-2017/ 
 

 
 
 
 

http://amqueretaro.com/queretaro/educacion/2017/11/23/realizan-ieeq-usebeq-concurso-debate-2017
http://www.expressmetropolitano.com.mx/promueven-ieeq-y-usebeq-valores-democraticos-a-traves-del-concurso-de-debate-2017/
http://www.expressmetropolitano.com.mx/promueven-ieeq-y-usebeq-valores-democraticos-a-traves-del-concurso-de-debate-2017/
http://elobservadordequeretaro.com.mx/promueven-ieeq-y-usebeq-valores-democraticos/
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
“PRESUPUESTOS A UNIVERSIDADES” A CONCURSO  
El presupuesto a las universidades públicas debe asignarse por “recursos concursables”, más que fijar un 
porcentaje, aseguró Rafael Moreno Valle, aspirante a la candidatura presidencial por el Frente Ciudadano. Durante 
su visita a la UAQ -donde ofreció una conferencia a la comunidad universitaria- reconoció que a nivel nacional las 
universidades atraviesan por crisis financiera; sin embargo, distinguió que se debe revisar caso por caso mediante 
mesas de trabajo entre la Federación, los gobiernos estatales y las instituciones universitarias para desahogar 
necesidades particulares.  (AM, CQRO, PA, N, CQ) 
 
PROCESO DEL QROBÚS NO SERÁ SENCILLO: MORENO VALLE  
Por Víctor Polenciano 
El gobernador Francisco Domínguez Servién está comprometido a que el sistema de transporte Qrobús sea exitoso, 
afirmó el ex gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, quien dijo que el proceso no será sencillo. Al visitar la 
UAQ, donde impartió la ponencia Innovación del Servicio Público, el panista recordó que cuando el ahora 
gobernador Francisco Domínguez, hacía campaña en el estado, uno de los reclamos que hacía la sociedad era la 
ineficiencia del transporte público, mismo que se comprometió a cambiar. (EUQ) 
 
MORENO VALLE RECHAZA FIRMAR LA INICIATIVA “YO X LA UAQ” 
Por Hilda Navarro 
Tras ser invitado a firmar la iniciativa “Yo x la UAQ” y negarse a hacerlo, el aspirante a la candidatura del Partido 
Acción Nacional (PAN) para la presidencia de la República Mexicana, Rafael Moreno Valle, indicó que la mejor 
opción para financiar a las universidades son las bolsas concursables de la Federación en igualdad de condiciones 
con los estados. “A mí me gusta más el concepto de fondos concursables para que sean los mejores proyectos y 
propuestas las que reciban recursos y que esos fondos federales puedan ser apoyados por los estados”, señaló el 
exgobernador de Puebla. (CQ) 
 
PRI 
 
CONTEMPLA MARIO CALZADA LA REELECCIÓN 
Por Eduardo Hernández 
En los primeros días de enero el alcalde de El Marqués, Mario Calzada Mercado, habrá definido si participará en el 
próximo proceso electoral en el ámbito estatal o federal, refirió el edil, al mencionar que la reelección sería una 
posibilidad. “Estoy considerando, no descarto la idea, estoy esperando también los tiempos, estoy haciendo 
evaluaciones a ver qué opinión tiene el ciudadano acerca de mi persona y con base en eso tomaré mi decisión 
pronto”. Indicó que por ahora analiza las opciones que están a su disposición para las próximas elecciones, para lo 
que se tomarán en cuenta los deseos de la ciudadanía a decir de Mario Calzada, los candidatos del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) deben definirse a principios del 2018. (DQ, 1 y 4) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SEGURIDAD NO SE DESCUIDARÁ, ADVIERTE FDS 
Por Eduardo Hernández  
En Querétaro no se descuidará el tema de la seguridad y el que venga a querer delinquir se enfrentará a la justicia, 
aseveró el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien indicó que la entidad destaca por la coordinación entre 
las corporaciones de seguridad municipales, estatales y federales. (DQ, principal) 
 
EUQ: CERO TOLERANCIA A VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES: FDS 
Por Francisco Flores H.  
Al afirmar que sólo con trabajo coordinado y acciones tangibles se avanza como sociedad hasta una vida libre de 
agresiones contra el sexo femenino, el gobernador Francisco Domínguez Servién llamó a la cero tolerancia en 
violencia contra las mujeres. (EUQ, principal) 
 
N: SÍ HAY SEGURIDAD 
Por Tina Hernández 
El gobernador Francisco Domínguez Servién declaró que en Querétaro la estrategia de seguridad funciona, a pesar 
del aumento poblacional por el desarrollo económico en la entidad. Ello, luego del señalamiento de la Segob, sobre 
la falta de resultados en los estados. (N, principal) 
 
AM: ES NECESARIO AERÓDROMO EN JALPAN, SEGÚN TURISMO 
Por Jorge Cano 
Es necesario concluir la construcción de aeródromo y el malecón de Rió Adentro, en Jalpan, antes de 2018 para no 
tener que devolver los recursos a la Federación, comentó Hugo Burgos García, Secretario de Turismo. (AM, 
principal) 
 
CQ: ESCASEAN EMPLEOS PARA AERONÁUTICOS 
Por Andrea Martínez 
La colocación de egresados de la Unaq al campo laboral ha disminuido desde que inició operaciones, hace 10 años, 
hasta la fecha, expresó el rector Jorge Gutiérrez. (CQ, principal) 
 
CQRI: ASPIRANTES PRESIDENCIALES DEL PRI SE REGISTRARÁN EL 3 DE DICIEMBRE 
Al emitir la convocatoria para la elección y postulación del candidato a la Presidencia de la República, el PRI 
confirmó que será el domingo 18 de febrero del próximo año, cuando la Convención Nacional de Delegados 
escogerá a su abanderado rumbo a los comicios federales de 1 de julio de 2018. (CQRO, principal) 
 
PA: EDECÁN ASESINADA, LOCAL 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Vivía en Querétaro desde hace tres años la edecán venezolana Génesis Ulyannis Gibson Jaimes, de 24 años, 
asesinada el jueves de la semana pasada en un hotel de la Ciudad de México. De acuerdo con información obtenida 
por el periódico Reforma, la joven junto con una hermana y otras dos compatriotas, radicaba en el fraccionamiento 
El Refugio y había sido contratada para un servicio en Puebla. El 15 de noviembre. (PA, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
EL GOBERNADOR PRESIDE LA SESIÓN ORDINARIA DEL SISTEMA PARA PREVENIR, SANCIONAR Y 
ERRADICAR LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES 
El gobernador Francisco Domínguez Servién hizo un llamado a la cero tolerancia a la violencia contra las mujeres, 
al tiempo de referir que solamente con trabajo coordinado y acciones tangibles avanzaremos como sociedad hacia 
una vida libre de violencia contra ese sector de la población. Al presidir la 7ª. Sesión Ordinaria del Sistema para 
Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer, el mandatario consideró que México necesita acciones 
contundentes de estado a favor de los derechos humanos de sus mujeres, que “son lo más valioso que tenemos”. 
(AM, DQ) 
 
ENTIDAD, EJEMPLO EN COMBATE A LA INSEGURIDAD  
Por Marittza Navarro  
Querétaro es la excepción nacional de la falta de combate a la inseguridad, afirmó el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, quien expresó que los asaltos de las últimas horas son reflejo del crecimiento de la entidad. 
Esto luego de que en su comparecencia en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, Secretario de Gobernación, 
expresará que las entidades federativas no han dado los resultados deseados en el combate a la inseguridad, pese a 
los recursos que les han asignado. (EUQ) 
 
ANUNCIARÁN PROGRAMA DE CULTURA VIAL EN QUERÉTARO  
El gobernador Francisco Domínguez Servién informó que pondrá en marcha un programa de cultura vial, con el 
objetivo incluso de enseñar a las personas a cruzar la calle, para que no pongan en riesgo su vida. Esto luego de que 
una mujer fue atropellada por una unidad de la empresa móvil QroBús, al atravesar de manera imprudente el eje 
estructurante “Constitución de 1917”. “La semana que entra voy a trabajar con mi equipo, voy a tener que sacar un 
programa de cultura vial a la calle. Hoy lo que me reportan es nuevamente una imprudencia del peatón. 
Afortunadamente no pasó a mayores, gracias a Dios”, expresó. (CI, EUQ, N, CQ) 
 
ENCABEZA GOBERNADOR DE QUERÉTARO ANIVERSARIO DE LA UNAQ  
El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó la ceremonia del décimo aniversario de la UNAQ. En su 
mensaje, destacó que la universidad es un engrane fundamental dentro del modelo de crecimiento denominado 
“triple hélice” que vincula a la academia, a la industria y al gobierno. Destacó que la entidad ocupa el cuarto lugar a 
nivel mundial con mayor atracción de Inversión Extranjera Directa (IED) en materia aeronáutica. Por lo cual, 
confió que en los próximos años pueda colocarse en ese rubro en el tercero o hasta en el segundo lugar del mundo. 
(CQRO, EE, EUQ, DQ, N, CQ) 
 
UNAQ HA PERMITIDO LA ATRACCIÓN DE MIL 700 MDD A QUERÉTARO, AFIRMA RECTOR  
Por Patricia Spíndola 
La UNAQ ha permitido la atracción de mil 700 mdd en inversiones al formar parte del proceso de atracción de 
empresas extranjeras como Bombardier y Safran, declaró Jorge Gutiérrez de Velasco Rodríguez, rector de la UNAQ. 
Señaló que normalmente en las universidades no se manejan este tipo de impacto sobre inversión, sin embargo 
ellos han participado en la atracción de inversiones debido a que existen las condiciones para que se establezcan 
en Querétaro. (AM) 
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89% DE EGRESADOS DE LA UNAQ LOGRA COLOCARSE EN MERCADO LABORAL  
Por Francisco Velázquez 
Alrededor del 89 por ciento de los egresados de la Universidad Aeronáutica en Querétaro (UNAQ) de nivel 
universitario logran colocarse en el mercado laboral en los primeros seis meses después de concluir sus estudios; 
sin embargo, el porcentaje restante de los jóvenes continúa con otros niveles de formación o se encuentran en la 
búsqueda de empleo. (CQRO) 
 
PLANEA UNAQ CONTAR CON ESCUELA DE AVIACIÓN PARA EL 2019  
Por Patricia Spíndola 
La UNAQ espera que en el 2019 abrir una escuela de piloto aviador, sin embargo el proyecto aún se encuentra en 
proceso de planeación con el fin de tener una propuesta bien sustentada, declaró Jorge Gutiérrez de Velasco 
Rodríguez, rector de esta universidad. “Estamos en proceso de planeación, que involucra encontrar un modelo que 
ya sea financiar o adquirir aeronaves que vuelen para hacer el adiestramiento de los pilotos, es algo que estamos 
analizando si lo hacemos en alianza con una escuadra existente o directamente hacemos nosotros una inversión”, 
declaró el rector de la UNAQ. (AM) 
 
REALIZAN CONFERENCIA NACIONAL DE SECRETARIOS DE SEGURIDAD PÚBLICA  
Juan Marcos Granados Torres, Secretario de Seguridad Ciudadana, tuvo participación en la 18 Sesión Ordinaria de 
la Conferencia Nacional de Secretarios de Seguridad Pública 2017, que se celebra el 22 y 23 de noviembre en el 
Centro de Convenciones de Puerto Peñasco, del estado de Sonora. Durante la ceremonia el secretario presentó el 
Modelo de Operación Policial (MPO) del Sistema de Justicia Penal Acusatorio de Querétaro. (EUQ, N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ROBO DE AUTOS EN QUERÉTARO, PROVIENE DEL CRIMEN ORGANIZADO; CABRERA  
Por Jovana Espinoza 
El incremento en el número de robos de vehículos en el estado, se debe a que existe un mercado negro que tiene 
demanda, además de la existencia de grupos delictivos y crimen organizado que se dedica a estas actividades. El 
diputado Roberto Cabrera Valencia, presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, indicó que 
el fenómeno que se está viviendo en Querétaro, proviene de otras entidades federativas. (RQ) 
 
AGUILAR VEGA CANALIZÓ MAL LOS RECURSOS DEL MUNICIPIO: ORTIZ  
Por Víctor Polenciano 
Para el diputado priista Mauricio Ortiz Proal los 173 mdp que el edil de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, utilizó 
para pagar en su totalidad la deuda del municipio de Querétaro, se pudieron utilizar en requerimientos 
ciudadanos: drenaje, banquetas, parques públicos y a promoción del deporte. (EUQ) 
 
DIPUTADOS APRUEBAN MODIFICACIONES A LEY ANTICORRUPCIÓN  
En Sesión de trabajo de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil de la LVIII legislatura, se aprobaron 
modificaciones a la Ley Orgánica de la Fiscalía General del Estado de Querétaro, en materia de combate a la 
corrupción. Específicamente se modificaron las competencias de la Fiscalía Especializada Anticorrupción, para 
detallar más claramente en qué tipo de delitos puede actuar y cuáles no, clarificando así las competencias 
específicas de este organismo.  (AM, EUQ, DQ) 
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MUNICIPIOS 
 
CONFÍA MAV EN LA COORDINACIÓN DE LOS TRES ÓRDENES DE GOBIERNO  
Por Manuel Paredón 
El alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, confía en la coordinación institucional para contener la incidencia de 
robos. Destacó que el gobierno municipal trabaja de manera permanente, de la mano con estado, federación y 
municipios de la zona metropolitana en las estrategias de seguridad. (N) 
 
ATENDEREMOS LOS ROBOS: MAV  
Por Verónica Ruiz 
El presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, aseguró que todos los incidentes que se registran en 
materia de seguridad, están siendo atendidos de manera inmediata.  (DQ) 
 
MUNICIPIO, EN ESPERA DE REGLAMENTO ESTATAL: FERRUSCA  
Por Haydé Ruiz 
La conformación del Reglamento de Tránsito a nivel municipal depende de la creación del Reglamento de Tránsito 
a nivel estatal. Juan Luis Ferrusca, titular de la SSPMQ, señaló que por lo tanto no podrá estar listo hasta en tanto 
no se integre el del estado. Tras aprobarse la Ley de Tránsito del Estado de Querétaro, en septiembre pasado, la 
Legislatura le otorgó un plazo de 90 días al Gobierno del estado, a través de la SSC, para crear el Reglamento de 
Tránsito Estatal; sin embargo, la SSC no ha presentado avances. (AM) 
 
SISTEMA DE PAGO EN TRANSPORTE REDUCIRÁ ROBOS 
Por Alejandra Cueto 
Juan Luis Ferrusca, titular de la SSPMQ, estima que la eliminación del pago con dinero en efectivo en el servicio de 
transporte público contribuirá a reducir los robos que se presentan al interior de las unidades, por lo que esperan 
la aprobación del reglamento de tránsito a nivel estatal para la norma a nivel municipal. (CQ) 
 
CELEBRA CALZADA ACTIVACIÓN DEL PROTOCOLO ALBA  
“Los gobiernos estamos obligados a actuar y no ser omisos ante casos o situaciones que afecten o lastimen a 
nuestra sociedad”, señaló el presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, durante la firma del 
convenio de colaboración interinstitucional, que realizó esta mañana con alcaldes de los municipios de Querétaro y 
Corregidora, para la operatividad del Protocolo Alba, coordinación con la Fiscalía General del Estado. (DQ) 
 
FORMAN BLOQUE METROPOLITANO CON FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO  
Mario Calzada Mercado, presidente municipal de El Marqués; Mauricio Kuri González de Corregidora y Marcos 
Aguilar Vega de Querétaro, firmaron un convenio con la Fiscalía General del Estado para implementar la operación 
del Protocolo Alba, mecanismo centrado en la búsqueda y localización de niñas, adolescentes y mujeres adultas. 
(PA) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
INFLACIÓN EN QUERÉTARO LLEGA A 6.4%  
Por Jorge Cano 
De noviembre de 2016 al mismo mes de 2017, la inflación en la ciudad de Querétaro llegó a 6.44%, el nivel más 
bajo desde hace nueve años; reportó el Inegi. No se reportaba un acumulado de inflación de esta ‘magnitud’ desde 
2008, cuando fue de 6.53%; sin embargo, la capital se mantiene por debajo del promedio nacional de 6.59%. (AM) 
 
MANO DE OBRA CALIFICADA OCUPA LOS MEJORES PUESTOS  
Por Laura Banda 
El fortalecimiento de la clase media y mano de obra calificada tiene hoy cubiertos los puestos mejor remunerados 
en Querétaro, sostuvo el presidente del Club de Industriales, Alfonso García Alcocer, al indicar que este elemento 
podría disminuir el fenómeno migratorio que se espera para los próximos dos años, derivado de los desastres 
naturales del mes de septiembre pasado. (DQ) 
 
GENERARÁN 4 MIL EMPLEOS TEMPORALES  
Por Laura Banda  
Alrededor de cuatro mil empleos temporales prevé generar el sector comercio y servicios del estado durante las 
celebraciones navideñas y de fin de año. Dio a conocer el presidente de la Canaco, Gerardo de la Garza Pedraza, al 
señalar que estos empleos eventuales representan promedio del tres por ciento de la totalidad de fuentes de 
trabajo que aporta este sector. (DQ) 
 
HOSPITAL DEL IMSS REGISTRA 80% DE AVANCE  
Por Eduardo Hernández 
La construcción del Hospital Regional del IMSS en el municipio de El Marqués tiene avance del 80 por ciento indicó 
el delegado de la dependencia en Querétaro, Manuel Ruiz López, quien espera que la inauguración se lleve a cabo 
ante de que inicie el próximo proceso electoral. (DQ) 
 
LA PRÓXIMA SEMANA FUNCIONARÁN LAS CÁMARAS EN EL IMSS  
Por Francisco Velázquez 
La próxima semana comenzarán a funcionar las 50 cámaras de videovigilancia que contrató el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), tras el robo de un cajero automático ubicado en las instalaciones de la delegación del 
instituto en Querétaro ocurrido a finales del mes de octubre, dijo en entrevista el delegado de la institución, 
Manuel Ruiz López. (CQRO) 
 
FIRMAN EN QUERÉTARO CONVENIO PARA OPERAR PROTOCOLO ALBA  
La Fiscalía General de Justicia y los municipios de la zona metropolitana de Querétaro firmaron el convenio de 
colaboración interinstitucional para la operatividad del Protocolo Alba, mecanismo para la búsqueda de mujeres 
desaparecidas. El fiscal Alejandro Echeverría Cornejo resaltó que en el desarrollo de los trabajos de este encuentro 
se ha reiterado la necesidad de sensibilizar y socializar que la eficacia de este Protocolo no depende de la Fiscalía 
General o de los Fiscales Especializados, sino de un esfuerzo transversal de todos los niveles de gobierno, 
instituciones públicas y privadas y sociedad civil. (EQ, CQQRO, EUQ, DQ, N, CQ) 
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QUERÉTARO, CUARTA ENTIDAD CON MENOS FEMINICIDIOS  
Querétaro es el cuarto estado con menos feminicidios, reveló el Inegi, previo al Día Internacional de la No Violencia 
contra la Mujer, que se conmemora mañana. Durante 2016, Querétaro registró una tasa de homicidios de mujeres 
del 1.8 por cada 100 mil personas. Esta cifra la convierte en el cuarto estado con menos incidencia, sólo detrás de 
Aguascalientes (0.6), Yucatán (0.8) y Durango (1.3). (EUQ) 
 
SUFRE ABUSO 7 DE CADA 10 QUERETANAS  
Siete de cada 10 queretanas han sufrido abusos, de acuerdo con información divulgada por el INEGI con motivo del 
Día Internacional de la Eliminación de la Violencia en contra de la Mujer, que se conmemora este sábado 25. La 
investigación define tres grandes categorías: violencia de pareja, de otros agresores (violencia en la escuela, 
trabajo, comunitaria, familia) y discriminación en el trabajo. (PA) 
 
VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES ES MÁS EVIDENTE CADA DÍA: GARBUS  
A pesar de los esfuerzos realizados en los años recientes para impulsar la cultura de paridad de género y erradicar 
la violencia contra la mujer, este problema se ha vuelto más evidente en Querétaro, afirmó la catedrática Pamela 
Garbus. De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares 
(ENDIREH), es estado ocupa el quinto lugar a nivel nacional entre las entidades con mayor índice de violencia. (CQ, 
EUQ) 
 
VENEZOLANA ASESINADA EN CDMX RADICABA EN QUERÉTARO, VIVÍA AQUÍ CON SU MADRE E HIJA DE 
CINCO AÑOS  
La venezolana asesinada esta mañana en un hotel de la Ciudad de México trabajaba como “escort” en varios 
estados del centro del país, tenía su residencia en Querétaro y viajaba a Puebla y la CDMX donde atendía a varios 
clientes. (EUQ, N, Q) 
 
FISCALÍA DESCARTA QUE EN QUERÉTARO OPERE BANDA DEDICADA AL ROBO A CUENTAHABIENTES 
En el estado de Querétaro no opera una banda dedicada al robo de cuentahabientes, aseguró Alejandro Echeverría 
Cornejo, Fiscal General del Estado; lo anterior, luego de los robos constantes que se han registrado en la entidad. 
En entrevista, expresó que existen varias líneas de investigación sobre los hechos acontecidos que han concluido 
en la detención de sujetos originarios de la entidad, de otros estados o, incluso, de otros países; por ello, descartó 
que exista la presencia de una banda organizada que opere en Querétaro. (CI, CQRO, DQ, CQ, N) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Logros para compartir. Nos comentan que en el municipio de San Juan del Río repartieron casa por casa los folletos 
con los que el ayuntamiento de Querétaro da a conocer el pago total de la deuda municipal. Nos dicen que parece 
que no es suficiente que la gente de la capital se entere, sino que el alcalde, Marcos Aguilar Vega, quiere que su 
logro rebase fronteras, sobre todo si se analiza que ya está cerca 2018. Aviso con ligero retraso. Nos comentan que 
el pasado miércoles, las autoridades estatales y municipales dejaron plantados a los concesionarios del servicio de 
taxi ejecutivo que inició operaciones en San Juan del Río. Los empresarios esperaron por casi media hora a que 
llegara el director del Instituto Queretano del Transporte (IQT), Alejandro López Franco, y el presidente municipal, 
Guillermo Vega Guerrero, quienes última hora, nos dicen, avisaron que no llegarían. Prepara alianzas. Muy 
ocupado, nos dicen, ha estado el líder estatal del PRD, Adolfo Camacho Esquivel, quien esta semana no realizó su 
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acostumbrada reunión con los medios de comunicación en céntrico restaurante queretano. Nos comentan que el 
dirigente perredista ha sostenido reuniones con algunas personas, en aras de consolidar la alianza electoral con el 
PAN y Convergencia. Algo que para muchos parecía imposible, ahora cada vez se convierte en una realidad. Habrá 
que ver sí la militancia de estos partidos permanece leal a ellos. (EUQ, 2) 
 
ASTERISCOS  
NOVATADA. De visita en Querétaro, el panista Rafael Moreno Valle no quiso entrarle al tema de la UAQ, aunque 
ofreció una conferencia en esa casa de estudios. Luego de su ponencia, los universitarios lo invitaron a firmar la 
iniciativa #YoXLaUaq, pero Moreno Valle miró de reojo al todaviá rector, Gilberto Herrera, rio nerviosamente y se 
negó a signarla, al tiempo que comentó que tenía cita con el gobernador. FORÁNEO. Tras el reporte de robo de 
automóviles en la entidad, la respuesta fue la ya habitual: es de fuera. La novedad fue que está vez lo dijo el 
presidente de la Comisión de Seguridad y Protección Civil del Congreso local, Roberto Cabrera. Para el legislador, 
el problema son miembros del crimen organizado que vienen a la zona metropolitana, lo que no implica, claro está, 
que operen en la entidad. De paso, recomendó contratar un seguro automotriz. SEGUROS. El gobernador FDS 
descartó que haya inseguridad en la entidad y aseguró que trabajan con instancias federales, estatales y 
municipales para garantizar el bienestar de la ciudadanía. El único pendiente parece ser la prensa, por lo que pidió 
“no dar una voz tan negativa” y difundir los resultados que se obtienen gracias a esta coordinación. Faltaba más. 
PRIORIDADES. Mientras, en El Marqués, donde los principales delitos que se denuncian son robos a casa 
habitación y automóviles, el secretario de Seguridad, Javier Cortés, aseguró que primero atenderán el tema del 
vandalismo, al ser el problema de seguridad quemás crece. De paso, dijo que, si bien la inseguridad aumentó, el 
problema es heredado. CONSENSO. Parece que la Comisión de Gobernación, del Congreso local, logró quitarle un 
peso de encima a los diputados, con la aprobación de la unificación de las medallas que año con año entregan a 
queretanos ilustres. En las últimas ediciones habían batallado para lograr consensos. Tal es el caso de la medalla al 
mérito periodiśtico, pues cada galardonado teniá ‘algo’ que al resto del gremio no terminaba de convencer; o bien, 
la presea Nelson Mandela, para los protectores de derechos humanos, otro gremio que difícilmente logra tener un 
representante con respaldo total. Ahora solo habrá una medalla y para ser digno de ella se debe ser queretano de 
nacimiento. (AM, 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Si el exgobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, pretende pedir el voto de los ciudadanos en caso de convertirse 
en candidato presidencial, debe comenzar por tener un equipo de trabajo que por lo menos tenga educación y trate 
con respeto a los periodistas. En la reunión, en la que participaron juzgadores penales del Poder Judicial del Estado 
de Querétaro y federales del Vigésimo Segundo Circuito, se dio a conocer que según estadísticas de septiembre-
octubre, se atienden en promedio 331 audiencias por mes, lo que representa que cada juez lleva 14 audiencias por 
semana. Por cierto que el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro coordinará la ‘Red Nacional del 
Sistema Integral de Justicia Penal’, luego de que por mayoría de votos de los presidentes de los poderes judiciales 
de estados -durante la “3a. Asamblea Plenaria Ordinaria de la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de 
Justicia de los Estados Unidos Mexicanos, CONATRIB”, en la ciudad de Toluca- se tomó la determinación. (CQRO) 
 
EDITORIAL 
Aniversario. La Universidad Aeronáutica de Querétaro cumplió ayer diez años de vida en los que ha generado más 
de siete mil técnicos especializados y con matrícula actual de mil 600 estudiantes en programas técnicos, de 
ingeniería y maestría. La instalación de dicho centro de estudios corresponde a una actitud visionaria que a lo 
largo de su breve historia ha contribuido a la generación de empleos y a la atracción de inversiones que se 
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expresan en más de 80 empresas de diversos países. Con la Universidad Aeronáutica Querétaro ha consolidado sus 
líneas de educación y formación especializadas que eran difíciles de prever hace más de cuatro décadas cuando se 
instaló el gran primer centro local de ingenierías llamado entonces Instituto Tecnológico Regional de Querétaro y 
que ha dado importantes frutos para el desarrollo de la entidad. Antes, vale recordarlo, solo existía en la UAQ la 
excelente licenciatura en Ingeniería Civil y por muy escaso tiempo la de Ingeniería Industrial. Seguridad. 
Ciertamente cuando el secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong afirmó durante su comparecencia en 
el Senado de la República que faltaba que los estados pusieran más de su parte en materia de seguridad, no se 
refería a Querétaro, pues aunque existen problemas, sabido es que la coordinación y los programas existentes en la 
entidad, han sido puesto como ejemplo para otros estados que sufren lamentablemente el azote brutal de la 
delincuencia. Ha de reconocerse que la estrategia de seguridad y los recursos destinados para tal fin funcionan, 
tanto en prevención como en capacitación, equipamiento e infraestructura. (N) 
 
EXPEDIENTE Q “VIOLENCIA” 
Por Adán Olvera 
Es necesario todavía y para mucha vergüenza, que exista un día especial para combatir y eliminar la violencia en 
contra de las mujeres en nuestro país y obviamente en Querétaro, y es que de las 770 mil de mujeres de 15 años y 
más que hay en el estado, 71.2 por ciento (548 mil), han enfrentado violencia de cualquier tipo y de cualquier tipo 
de agresor, alguna vez en su vida. 44.7 por ciento ha enfrentado agresiones del esposo o pareja actual o la última a 
lo largo de su relación y 61.2 por ciento sufrió violencia por parte de algún agresor distinto a la pareja; se habla de 
un problema de gran dimensión y una práctica social extendida en Querétaro, puesto que 71 de cada 100 mujeres 
de 15 años y más, residentes en la entidad, han experimentado al menos un acto de violencia de cualquier tipo, ya 
sea emocional, física, sexual, económica, patrimonial o discriminación laboral, que ha sido ejercida por diferentes 
agresores, sea la pareja, el esposo o novio, algún familiar, compañero de escuela o del trabajo, alguna autoridad 
escolar o laboral o bien por amigos, vecinos o personas conocidas o extrañas. Poco menos de 384 mil de mujeres 
en la entidad (49.9 por ciento), señalaron que al menos una de estas agresiones les ocurrió en los 12 meses 
anteriores a la entrevista, más de 222 mil mujeres fueron sometidas a algún tipo de intimidación, hostigamiento, 
acoso o abuso sexual, que van desde señalamientos obscenos; que las hayan seguido en la calle para intimidarlas 
sexualmente; que les hayan hecho propuestas de tipo sexual; o bien que directamente las hayan manoseado sin su 
consentimiento o hasta que las hayan violado. Esa es la realidad en las calles de la ciudad y no importa el rumbo, ni 
el lugar, los acosadores y los agresores suelen estar en todas partes, es un terrible mal que no se puede erradicar 
por más esfuerzos que se hagan, los intimidadores están por todos lados. Hoy aunque las cosas son diferentes al 
siglo pasado, ya que las mujeres en su mayoría reciben educación y acuden a las universidades a cursar una 
carrera para posteriormente incursionar en el mercado laboral. Un problema que tiene que ver mucho con la 
educación y con la falta de mensajes adecuados en la sociedad, hoy la violencia se propaga a través de “expresiones 
artísticas” denominadas reggaeton por ejemplo o música regional mexicana, donde la mujer no es más que un 
objeto al que se le ejerce violencia de cualquier tipo. Urge educación en todos sus niveles y principalmente en el 
hogar y exigencia a las escuelas para erradicar y no fomentar cualquier expresión torcida del respeto y 
convivencia. De Rebote. Disciplinados como lo marca la ortodoxia de sus partidos, priistas y panistas esperan con 
ansias el fin de mes para que los “dedazos” en sus partidos, designen a los candidatos a la presidencia de la 
República; después de eso y de escuchar que serán métodos democráticos, veremos los enfrentamientos y 
berrinches para alcanzar una candidatura en lo local. (DQ, 13) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
CONVOCA MAU A ABOGADOS. Hoy sesionará el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro encabezado por 
MARÍA DE LOS ÁNGELES URQUIZA RUBIO para conocer sobre el enfrentamiento que tuvo con el ex presidente  
CALIXTO DE SANTIAGO en la FECAPEQ, determinar las acciones legales a seguir y presentar el plan de actividades 
para el 2018. Esto no se acaba hasta que se acaba. Agua del litigio no deja vicio. (PA, 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
EMITIÓ EL PRI SU CONVOCATORIA. Tic tac: Sabino. Habrá candidato el 3 de diciembre o antes. No se despisten, 
declaración de Peña Nieto. Las medias verdades de Marcos, por Lachira. ¿La Filarmónica de Querétaro en 
extinción? Yaaa. Finalmente el PRI lanzó este jueves su convocatoria para el o los aspirantes a la Presidencia de la 
República, cuyo registro será el 3 de diciembre, cuando todas las miradas se concentran en José Antonio Meade 
Kuribreña, luego de su presentación ante el cuerpo diplomático acreditado en México. El pre-destape del canciller 
Luis Videgaray ya causó estado, a pesar del tuit aclarando que presentó a tres secretarios con calidez, gratitud y 
reconocimiento –jejeje- y que “no debe confundirse eso con otra cosa. Las decisiones políticas, escribió, se tomarán 
donde deben tomarse”. Lo que, parece ser, ya ocurrió. Es más, Joaquín López Dóriga habló de una comida que 
sostendrá Enrique Peña Nieto con los aspirantes el próximo domingo y hasta de encuentros privados con cada uno 
para compartirles su decisión, aunque el informado columnista sólo alcanza a ver a un secretario que vaya oír 
palabras mayores. Decíamos ayer: To Meade, or not to Meade. Recapitulemos. Emilio Gamboa Patrón, líder de la 
bancada del PRI en el Senado de la República, reconoció el jueves 24 de agosto cuatro nombres cuatro para la 
candidatura: José Antonio Meade, Miguel Ángel Osorio Chong, Aurelio Nuño y José Narro. Luego alguien agregó a 
Enrique de la Madrid. De allá para acá, en un ambiente político altamente competido, aderezado por encuestas 
sobre supuestos empates técnicos, elecciones a tercios y dominio personal de Andrés Manuel López Obrador, los 
priistas esperan disciplinadamente que Peña –diría Fidel Velázquez- les adivine el pensamiento. Y es que el hoy 
llamado Revolucionario Institucional nació en el poder (tal vez por eso no sabe ser oposición, ¿verdad JJ?) como 
una de las principales creaturas del general Plutarco Elías Calles, el Jefe Máximo, a quien recordó Luis Videgaray 
para compararlo con Meade porque ambos ocuparon cuatro secretarías. Otros columnistas, como Ángel Verdugo –
de Excélsior- ya advierten la integración de los otros presidenciables en torno a Meade: Aurelio Nuño a la 
coordinación de la campaña y Osorio Chong a la presidencia del PRI. Agregue a José Narro para el gobierno de la 
Ciudad de México. Y de ahí hasta donde la imaginación alcance, porque si así fuera se necesitarían reemplazos en 
Hacienda, Gobernación, Salud y Educación. Las fuentes de este armero creen que habrá candidato la próxima 
semana. To Meade, or not to Meade. -LA CARAMBADA- La deuda. PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, en 
nota de nuestro jefe de Información Fernando Venegas Ramírez, cabeceó el miércoles: “Paga Marcos deuda de 
Pancho Domínguez”, explicando que entre el actual alcalde y Roberto Loyola saldaron el pasivo heredado por sus 
antecesores. El destacado analista César Augusto Lachira escribió sobre las medias verdades en el pago de la deuda 
municipal de Querétaro. Hemos visto como, con bombos y platillos el alcalde Marcos Aguilar anunció el pago de la 
deuda que tenía el municipio de Querétaro y que ello es obra de su administración. En aras de la verdad veamos y 
algunos datos. Se habla del pago de una deuda contraída en 2009 por la administración municipal de Francisco 
Domínguez para hacer frente a una deuda de 800 millones heredada de la administración del también panista 
Manuel González Valle. Al finalizar su administración, Pancho  Domínguez le hereda a Roberto Loyola del PRI, una 
deuda de 440 millones, de los cuales prácticamente se paga 220 millones incluyendo parte del adeudo del 
préstamos de Bancomer. En la administración de Marcos Aguilar se termina de pagar el adeudo contraído que 
restaba 173 millones de pesos, adelantándose a pagos que vencían  en  2019 a fin de dar el golpe publicitario. En 
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aras de la verdad esa deuda contraída ha ido siendo saldada desde Francisco Domínguez, Roberto Loyola y Le tocó 
a Marcos Aguilar cubrir el restante de acuerdo a un cronograma de pagos. Para que no le cuenten y no le engañen. 
Doy fe. -MESÓN DE SANTA ROSA- En una semana. Visitará Jaime Rodríguez, El Bronco, la Universidad Autónoma 
de Querétaro el próximo viernes a las 11:00 de la mañana. El aspirante independiente a la presidencia de la 
república fue invitado por el también aspirante, pero a la capital, Luis Gabriel Osejo. Posteriormente comerá con 
representantes de medios de comunicación en el hotel Fiesta Inn. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- Sin música. Que la 
Filarmónica está en extinción. Primero la descabezaron, quitando al director leyenda Guadalupe Flores. Y ahora no 
regresan los músicos extranjeros que salieron de vacaciones. Mmm. -¡PREEEPAREN!- Como antes. En La Mariposa, 
lugar favorito de la queretanidad, desayunaron este jueves dos destacados priistas: Francisco Pérez Rojas, 
presidente del comité directivo municipal, y Ernesto Luque Hudson, delegado de Sedesol, puesto ahí por Meade. 
Pancho, El Bueno, saludó antes al Obispo Faustino. Esto ya comenzó. -¡AAAPUNTEN!- El PRI. Y como diría Manuel 
El Meme Garza –clásico de clásicos- lo bonito de la democracia es la cargada. Y sí. -¡FUEGO!- CASA DE GOBIERNO. 
Confusión. No se despisten. Eso advirtió Peña Nieto, como para enmendarle la página a Videgaray, su alter ego. Que 
el PRI no elige a su candidato por aplausos ni elogios, dijo. ¡Porca miseria! (PA, 2) 
 

FUENTES 
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